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На следующей неделе завершается месяц благоустрой-
ства, объявленный местной властью. Однако до идеала 
пензенским улицам и дорогам еще далеко. «Горожанин» 
решил выяснить, чем в это время были заняты пензенские 
чиновники? Кто, как не они, должны собственным примером 
заразить горожан и направить их силы на добрые дела. Но 
подчиненные мэра были заняты совсем другими делами. 
Чем именно, они сами рассказали в социальных сетях.   
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950 семей 
ПРЕТЕНДУЮТ НА  
БЕСПЛАТНЫЕ  
УЧАСТКИ В ПЕНЗЕ

500 исков 
ПРЕДЪЯВЛЕНО  
ПЕНЗЕНЦАМ  
ЗА НЕУПЛАТУ  
ВЗНОСОВ  
НА КАПРЕМОНТ

23 апреля  
НАЧНУТ РАБОТУ  
ДАЧНЫЕ АВТОБУСЫ
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Жаль, что не Пенза!

Как получить 
льготную 

путевку 
в детский 

лагерь

 стр. 7
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Официальный старт ме-
сячнику по благоустройству 
был дан губернатором Ива-
ном Белозерцевым 14 марта. 
Но время идет, а грязь и му-
сор убираются только сила-
ми коммунальщиков.

Это отмечает и глава ад-
министрации Пензы Виктор 
Кувайцев. Каждую субботу 
мэр налегке – в джинсах и 
куртке пешком обходит го-
родские округа. Его сопрово-
ждают заместитель по ЖКХ 
Юрий Ильин, главы район-
ных администраций, пред-
ставители контролирующих 
органов. Звучат поручения, 
подчиненные безропотно 
кивают головами, но ни од-
ного работника с метлой или 
лопатой, тем более тяжелой 
техники рядом не видно. 
Как и когда исполняются по-
ручения мэра, остается толь-
ко догадываться.

Первым с лопатой в ру-
ках на уборку территории у 
дома № 13 по улице Чкалова 
в своем округе вышел пред-
седатель городской Думы 
Валерий Савельев. 18 марта 
в доказательство этого на его 
страничке в Facebook появи-
лись две соответствующие 
фотографии.

«Это не совсем суббот-
ник, это скорее санитарная 
пятница была. Субботник в 
округе еще впереди», – по-
обещал своим постоянным 
подписчикам Валерий Пе-
трович.

Сразу оговоримся, что 
далеко не все пензенские 
чиновники регулярно ве-
дут страницы в соцсетях. 
Мы пролистали лишь те, 
чьи авторы входят в десят-
ку самых цитируемых и 
уверенных пользователей 
интернет-ресурса.

В ленте бывшего ви-
це-губернатора, а теперь 
начальника отдела бла-
гоустройства Железнодо-
рожного района Пензы, 
Виктора Рубцова мелькают 
красивые картинки – ра-
дужные многоэтажки, рас-
писные подъезды, чистые 
площадки. Увы, на них 
изображена не Пенза. А 
так хотелось бы гордить-
ся тем, что имеем! В вы-
ходные у Виктора Рубцова 
записей нет, как говорит 
окружение, он уезжает к 
семье в Саратовскую об-
ласть. Быть может, там на-
водит порядок?

Другой активный бло-
гер, бывший заместитель 
мэра Пензы Виктор Гвоздев 
в минувшие выходные по-
сетил театр юного зрителя 

и, кстати, столкнулся там 
с начальником управле-
ния культуры Пензы Ве-
рой Фейгиной. В ее ленте 
вполне ожидаемо отражена 
культурная жизнь города 
– концерты, гастроли, кон-

курсы. А где же субботники?
Среди рядовых депута-

тов Пензенской городской 
Думы до 1 апреля о суббот-
нике в своем округе рас-
сказала в соцсетях лишь 
Ирина Воронина. Она 
организовала уборку тер-
ритории на улицах Улья-
новской и Одесской. После 
работы всех угощали горя-
чим чаем со сладостями. 
В субботу, 26 марта, Жи-
ганша Туктаров проходил 
игровой тест и поделился 
его результатами: «Никогда 
не бойтесь отправляться в 
путь по неизвестной дороге, 
ведь только новые пути мо-
гут привести нас в непознан-
ные и интересные места».

Его коллега по депутат-
скому корпусу Юрий Зи-
новьев «слушал русские на-
родные песни в исполнении 
народного хора «Рощенька» 

и «получил массу удоволь-
ствия». Заместитель предсе-
дателя Думы Иван Краснов 
приободрил начинающих 
пензенских спортсменов.

И только мэр Заречного 
Вячеслав Гладков в минув-

шие выходные занимался 
дома изготовлением скво-
речников, о чем рассказал в 
своем «Живом журнале»:

«Сделали всей семьей 
несколько скворечников: 
пилили, сверлили, раскра-
шивали. Получили огромное 
удовольствие от работы вме-
сте… Один из скворечников, 
с учетом «входной двери», 
получился скорее для белок, 
чем для птиц. Но наша се-
мья не унывает. Белок в го-
роде много!»

Справедливости ради 
стоит отметить, что на 
страницах рядовых горо-
жан в соцсетях мы тоже не 
увидели трудовых подви-
гов. Так кого же мы хотим 
обмануть, говоря о месяце 
благоустройства?

Быть может, правы те, кто 
считает, что каждый должен 
заниматься своим делом? 

Дворники – мести улицы и 
получать достойную зарпла-
ту за свой труд, чиновники 
– организовывать и управ-
лять, горожане – работать 
и платить налоги, а журна-
листы – все это освещать без 
прикрас и перегибов.

Но есть и другое справед-
ливое мнение. При тотальной 
нехватке ресурсов на перво-
очередные нужды – дороги, 
соцзащиту, безопасность жи-
телей – сфера ЖКХ остается 
дефицитной. Если рассчиты-
вать только на коммуналь-
ные службы, рискуем утонуть 
в грязи. Неужели нам всем 
безразличны пустыри по со-
седству, мусор на газонах, 
грязь под забором? Неужели 
мы не в силах проявить волю 
и привести город в порядок. 
Это же наш дом! Существуют 
различные волонтерские дви-
жения, которые объединяют 
граждан ради достойных це-
лей на безвозмездной осно-
ве, например, отряд «Лиза 
Алерт» помогает искать про-
павших, есть группа спасе-
ния бездомных животных. 
Почему же никто не собира-
ется спасать город, в котором 
живем? Неужели не хватает 
инициативных людей, спо-
собных повести за собой.

А на субботник мы все 
пойдем, ПОЙДЕМ не из-под 
палки и не ради галочки, а 
чтобы внести свой посильный 
вклад в общее дело. Город у 
нас общий, и нам в нем жить.

Илья Петров

От редакции. Когда 
верстался номер, стало 
известно, что состоялись 
первые субботники в 
скверах и зонах отдыха. 
Мы расскажем о самых 
ярких акциях в нашей 
газете. Также готовы ос-
ветить все волонтерские 
инициативы по наведе-
нию чистоты и порядка 
в родном городе. До за-
вершения месячника по 
благоустройству у нас с 
вами осталась последняя 
суббота!

ГОЛОС УЛИЦЫ

2

На прошлой неделе «Горожанин» рассказал, как во время месячника по бла-
гоустройству работают коммунальные службы. Но чистота в городе – это забота 
не только дворников. По крайней мере так нам регулярно говорят. А как сами 
сотрудники различных ведомств и подразделений наводят порядок на вверен-
ной им территории и где они проводят субботы? Об этом они сами рассказали 
на своих официальных страницах в социальных сетях.

Праздный субботник
Как проводят месяц благоустройства пензенские чиновники

ВИКТОР КУВАЙЦЕВ (СЛЕВА) НА ОБХОДЕ ТЕРРИТОРИИ
ФОТО PENZA-GOROD.RU

 НА СТРАНИЦАХ РЯДОВЫХ ГОРОЖАН В 
СОЦСЕТЯХ МЫ ТОЖЕ НЕ УВИДЕЛИ ТРУДО-
ВЫХ ПОДВИГОВ. 
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Валерия Савельева с 
недавних пор знают не 
только жители округа  
№ 26, где он дважды из-
бирался депутатом, но 
и остальные горожане. 
Главу города теперь инте-
ресуют текущие крыши и 
разбитые дороги по всей 
Пензе. Но как обстоят 
дела на территории, нахо-
дящейся в зоне его депу-
татской ответственности?

Сразу оговоримся, сде-
лаем скидку на время года. 
Затяжная весна с мокрым 
снегом и раскисшими до-
рогами повсюду наводит 
тоску, и округ № 26 не ис-
ключение. Хотя он распо-
ложен в самом центре горо-
да, у монумента «Росток», 
на левом берегу Суры, за-
хватывая микрорайон Пе-
ски, улицу Володарского и 
верхнюю часть улицы Мо-
сковской.

Ухоженные дворы в цен-
тре Пензы – это в основном 
новостройки, обнесенные 
высоким железным забо-
ром с калиткой на замке. 
«Сталинки» и «хрущевки» 
окружают разбитые троту-
ары и детские площадки 
с покореженными элемен-
тами (ул. Славы, 5, ул. 
Гладкова, 7, дворы на ул. 
Московской).

– Мы сами ремонтирова-
ли тротуар, – рассказывает 
Софья Абрамовна с ули-
цы Володарского. – При-
везли асфальтовую крош-
ку, теперь ходить можно. 
Мечтаем во дворе сделать 
площадку со спортивными 
снарядами для ребятишек 
постарше. Уже сложились 
на покупку оборудования, 
помощь депутата нам не 
помешала бы.

Жители дома № 5 по 
улице Гладкова и близле-
жащих домов по улице Во-
лодарского просят помочь 
им в благоустройстве скве-
ра, где расположен памят-
ник «Семья». Тихий дворик 
мог бы стать местной досто-
примечательностью.

Улица Урицкого пугает 
видом ветхих домов, кото-
рые никак не расселят. На 
острове Пески признаки 
цивилизации теряют чет-
кие очертания. Разбитые 
дороги, горы мусора, за-
росшие участки. У каждого 
из них есть собственник, 
но хозяев никто не штра-

фует за ненадлежащее 
состояние. На весь остров 
единственная детская пло-
щадка, больше похожая на 
зону отчуждения.

Эти проблемы, конечно, 
известны Валерию Саве-
льеву. В округе он бывает 
часто. Здесь его знают все, 
даже дети. Школы и дет-
сады у депутата на особом 
контроле.

– За время работы в пя-
том созыве Думы я провел 
больше 50 приемов в окру-
ге, за помощью ко мне об-
ратились почти тысяча че-
ловек, – говорит Валерий 
Петрович. – Округ входит в 
центральную часть города. 
К ней всегда повышенное 
внимание со стороны горо-
жан, губернатора, блоге-
ров, СМИ. Поэтому именно 
здесь чаще всего в глаза 
бросаются все имеющиеся 
проблемы – плохие дороги, 
незаконные парковки, ос-
вещение улиц.

Дороги в округе ремон-
тировались не только по 
депутатской программе. 
В 2011 году за счет феде-
ральной программы «Но-
вые дороги городов России» 
обновили почти 37 тысяч 
квадратных метров дорог 
в центре Пензы, из них 14 
тысяч – дворовые террито-

рии. По шести адресам до-
роги укладывали за счет 
средств спонсоров, которые 
удалось привлечь.

К юбилею Пензы Ва-
лерий Савельев выбивал 
средства для ремонта фа-
садов домов на улице Ки-
рова. По просьбе жителей 
установлены светофоры на 
перекрестках улиц Чка-
лова и Калинина, Чка-
лова и Гоголя, Кирова и 
Славы. Отремонтирована 
лестница, ведущая от дет-
ской библиотеки к улице 
Московской. При содей-
ствии депутата завершена 
двухлетняя эпопея по вос-
становлению понтонного 
моста. В будущем на этом 
месте будет сооружен но-
вый мост. Работа по нака-
зам избирателей продол-
жается.

– В 2015 году по моей 
инициативе проводилась 
акция «Здоровый округ», 
бесплатную УЗИ-диагно-

стику прошли около 200 
жителей округа. Помогли 
отмежевать участки для 
строительства ФОКов во 
дворе школы № 49 и гим-
назии № 4, – рассказывает 
Валерий Петрович. 

Одной из болевых то-
чек он назвал переселение 
граждан из аварийных до-
мов. К нему обратились жи-
тели ветхого дома № 14 по 
улице Гоголя. Часть из них 
хотят переехать в микро-
район Заря, а часть – ка-
тегорически против. Найти 
золотую середину, соблюсти 
закон и людей не обидеть – 
вот задача депутата.

– Программа действий 
проста – работать по каж-
дой озвученной проблеме. 
Разбираться в конкретном 
случае и искать пути вы-
хода, – говорит Валерий 
Петрович.

Все жалобы и обраще-
ния, которые поступили от 
жителей округа № 26, мы 
передали депутату. Вале-
рий Савельев взял их на 
контроль. И мы в свою оче-
редь проконтролируем их 
исполнение.

2

ПОД ПРИЦЕЛОМ

3

АРХИВ ГАЗЕТЫ «ГОРОЖАНИН»  СМОТРИТЕ  НА  САЙТЕ  ПЕНЗАВЗГЛЯД.РФ

Округ главы города

УЛИЦА  НАБЕРЕЖНАЯ РЕКИ ПЕНЗЫ, 3
ФОТО «ГОРОЖАНИНА»

НА ВСТРЕЧЕ С ЖИТЕЛЯМИ
ФОТО PGDUMA.RU

цифры
Из отчета депутата В.П. Савельева:
• 25 детских площадок обновили
• по 8 адресам восстановлено уличное освещение
• 16 подъездов отремонтированы
• 25 заявок на опиловку деревьев выполнены
• 9 новых контейнерных площадок установлены
• 15 дворов получили скамейки

говорят 
люди

Анна, ул. Урицкого:
– Тротуара у нас нет, 

детской площадки тоже. 
Говорят, дома скоро пой-
дут под снос, вот ничего 
и не делают. Но это уже 
столько лет тянется, что 
дети выросли.

Нина Васильевна, 
ул. Пески:
– Вы посмотрите на 

наши дороги! Живем тут, 
как в болоте. Старикам 
приходится через лужи 
прыгать. Помогите сде-
лать нам дорогу!
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Жителям нескольких 
домов на ул. Бийской вер-
нули незаконно начис-
ленные суммы за отопле-
ние. Это первые восемь 
малоэтажек, собствен-
никам которых удалось 
добиться справедливого 
перерасчета.

Напомним, в много-
квартирных домах, где не 
установлены коллектив-
ные приборы учета теп-
ла, с этого года жителям 
стали выставлять плату 
с учетом повышающих 
коэффициентов. Управ-
ляющие организации при 
этом ссылались на феде-
ральное законодатель-
ство.

Действительно, с про-
шлого года жильцам до-
мов без общедомовых 
счетчиков за все комму-

нальные услуги полага-
ется платить больше. С 
начала 2015 года повы-
шающий коэффициент 
составлял 1,1, с этого 
года вырос до 1,4. Одна-
ко составители платежек 
почему-то не учли важ-
ное условие: там, где не 

существует технической 
возможности установки 
общедомовых приборов 
учета, повышающие ко-
эффициенты применять-
ся не должны.

Активисты с улицы 
Бийской пожаловались 
в областную Госжилин-
спекцию.

– В ходе проверки 
было выявлено, что ак-
тов наличия технической 
возможности установки 
приборов учета в дан-
ных многоквартирных 

домах не имеется. Нами 
было выдано предписа-
ние в адрес управляю-
щей организации «МУП 
“Первомайский”» прове-
сти перерасчет и вернуть 
потребителям незаконно 
начисленные платежи 
за весь период действия 
повышающих коэффи-
циентов, – сообщил зам- 
начальника ведомства 
Александр Киндаев. 

В итоге в квитанциях 
за январь собственники 
восьми домов увидели 
цифры со знаком «минус». 
В зависимости от метра-
жа квартир кому-то плату 
снизили на две-три сотни, 
кто-то в результате пере-
расчета добился возврата 
свыше полутора тысяч. 
Это данные только по от-
дельно взятой управляю-
щей организации, какие 
суммы неоправданно взи-
маются за тепло по горо-
ду, остается только дога-
дываться.

На сегодняшний день 
Госжилинспекция про-
верила 54 юридических 
лица, на которые пожало-
вались горожане по дан-
ному поводу. Нарушения 
были выявлены более чем 
в 20 случаях. Обращения 
в отношении еще 65 юри-
дических лиц рассматри-
ваются.

2016 год можно счи-
тать рекордным по числу 
жалоб горожан на услуги 
ЖКХ. В одну лишь жил- 
инспекцию за весь про-
шлый год поступило по-
рядка 1 800 обращений. 
В 2016-м ведомство по-
лучило примерно столь-
ко же только за первый 
квартал.

Татьяна Веселова

4

ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

А вы переплачиваете за тепло?
Жителям Пензы удалось добиться перерасчета по квитанциям за отопление 

Что такое 
повышающий 
коэффициент?

Еще в 2009 году Феде-
ральный закон № 261 «Об 
энергосбережении…» 
утвердил обязательную 
установку приборов уче-
та там, где это технически 
возможно. До июля 2012 
года коллективные счет-
чики были обязаны уста-
навливать собственники 
помещений многоквар-
тирных домов. Затем эту 
обязанность возложили 
на ресурсоснабжающие 
организации. Но в любом 
случае установка велась 
за счет средств жителей. 
Спустя еще почти два 
года были введены те са-
мые повышающие коэф-
фициенты, то есть потре-
бителей коммунальных 
ресурсов стали стиму-
лировать уже не уговора-
ми, а рублем. При этом 
средства от повышающе-
го коэффициента испол-
нители коммунальных ус-
луг должны направить на 
установку общедомовых 
счетчиков. А вот собствен-
ники теперь больше не 
обязаны дополнительно 
скидываться на эти цели. 
В Пензе за весь период 
примерно в 90% много-
квартирных домов были 
установлены общие при-
боры учета тепла. Но свы-
ше 230 многоэтажек так 
и платят по нормативам, 
хотя почти в каждом из них 
имеется техническая воз-
можность установки кол-
лективного прибора.

Кстати, установка об-
щедомового счетчика 
тепла составляет порядка 
150 тысяч рублей. 

50 тысяч рублей И БОЛЕЕ СОСТАВ-
ЛЯЕТ ВЕЛИЧИНА ШТРАФА НА ДОЛЖНОСТНОЕ 
ЛИЦО ЗА НАРУШЕНИЕ ПОРЯДКА ЦЕНООБРА-
ЗОВАНИЯ (СТ. 14.6 КоАП РФ).

УЛИЦА БИЙСКАЯ
ФОТО «ГОРОЖАНИНА»

наша справка 
По вопросам платы за коммунальные услуги обра-

щайтесь на телефон «горячей линии» Госжилстройтех- 
инспекции Пензенской области – 94-40-37.

По вопросам установления тарифов – в Управление 
по регулированию тарифов и энергосбережению Пен-
зенской области – 92-09-01.
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В России снимается бо-
лее ста игровых фильмов 
в год. Из них в широкий 
прокат попадают макси-
мум десять, и то не всег-
да лучшие. У пензенцев 
есть возможность позна-
комиться с достойными 
кинолентами благодаря 
уникальному человеку, ув-
леченному своей идеей. 
Со Светланой Старостиной 
мы говорим о жизни кино 
и кино в нашей жизни.

– Светлана Александров-
на, старшее поколение 
пензенцев с ностальгией 
вспоминает, как когда-то 
ходили в кино. Кинотеа-
тры были в каждом микро-
районе, как говорится, в 
шаговой доступности. Сей-
час на всю Пензу их всего 
пять, и репертуар в них 
абсолютно одинаковый. 
Неужели больше нечего 
показывать?

– Это совсем другие 
кинотеатры. Если вос-
принимать кино как ком-
мерческий продукт, рассчи-
танный на определенного 
потребителя, этого вполне 
достаточно. Если же го-
ворить, что кино – это ис-
кусство, способное менять 
нашу жизнь, тогда в Пензе 
нет ни одного кинотеатра. 
В прокате идет коммерче-
ское кино, которое хоро-
шо смотреть под попкорн. 
Фильмам, которым нужен 
вдумчивый зритель, неу-
ютно в атмосфере торговых 
центров. Именно поэтому, 
когда был задуман кино-
фестиваль имени Ивана 
Мозжухина, мы пытались 
сотрудничать с городски-
ми кинотеатрами, но дело 
не пошло. Когда перед 
фильмом идет реклама, 
когда из фойе доносится 
запах попкорна и слышен 
грохот игровых автоматов, 
это разрушает восприятие. 

Я думаю, для вдумчиво-
го зрителя в Пензе нужна 
своя постоянная площад-
ка. Если сделать билеты по 
адекватным ценам, народ 
пойдет.

– Состоится ли в этом 
году в Пензе кинофести-
валь «Мужская роль»? В 
2015-м он пришелся на 
самый конец года, трудно-
стей с тех пор меньше не 
стало, но в Год кино про-
пустить такое мероприя-
тие было бы кощунством.

– Фестиваль планиру-
ется, заявка в российское 
министерство культуры от-
правлена, как и письма по-
тенциальным участникам, 
готовлюсь ходить по спон-

сорам. Очень хотелось бы, 
чтобы в Год кино у нас был 
не просто кинопоказ, а на-
стоящий фестиваль, с инте-
ресными гостями и жюри. 
Очень хотелось бы вернуть 
восприятие кино как вы-
сокого искусства, встреча с 
которым оставляет в чело-
веке след на всю жизнь. 

– Первую акцию в 
честь Года кино в нашем 
городе провел краевед-
ческий музей. Недавно в 
нем открылась выставка 
«Пензенцы в истории рос-
сийского кино». Отдель-
ная экспозиция посвяще-
на фестивалю «Мужская 
роль». Приятно войти в 
историю?

– Прежде всего, здорово, 
что в истории кино останет-
ся память о сурской земле 
и Иване Мозжухине. Я не 
участвовала лично в соз-
дании экспозиции, но по-
могала собрать экспонаты 
– афиши, дипломы лауреа-
тов. Это признание не моих 
заслуг, а таланта нашего 
земляка. Фестиваль в ко-
нечном итоге именно ради 
этого и затевался.

– Вы многое сделали 
для того, чтобы вывести 
из небытия имя нашего 
Ивана Мозжухина. Как 
вам это удалось?

– В моей личной филь-
мотеке хранится около 
двадцати кинолент с уча-
стием этого гениального 
актера. Она собиралась по 
крупицам. В основном по-
могают друзья, знающие 
о моем увлечении. Один 
фильм прислал Никита 
Михалков, после телепере-
дачи о немом кино. Сколь-
ко всего фильмов с Моз-
жухиным сохранилось до 
наших дней, не берутся от-
ветить даже специалисты. 
Недавно в голландской 
синематеке была обнару-
жена неизвестная ранее 
кинолента периода эми-
грации Мозжухина.

– В России 2016 год 
объявлен Годом кино. 
Как шутят блогеры, в про-
шлом году, в Год литера-
туры, состоялись ее про-
воды. Не произойдет ли 
то же самое с кино?

– Очень надеюсь на по-
ложительные изменения. 
Сейчас отношение государ-
ства к кино двоякое. С одной 
стороны, оно вспомнило, что 
это часть современной куль-
туры. С другой стороны, 
главных критериев оценки 
фильма по-прежнему два 
– его бюджет и сумма кассо-
вых сборов.

Яна Бахтина

4 5

НАРОДНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Кино длиною в год

наша справка 
Светлана Старостина – директор Пензенского от-

деления Союза кинематографистов России, прези-
дент кинофестиваля «Мужская роль», проходящего 
в Пензе с 2007 года. Киновед, кинорежиссер, про-
дюсер. Почетный кинематографист России. Член 
правления Гильдии киноведов и кинокритиков России. 
Член Гильдии неигрового кино и ТВ. Член Российской 
академии кинематографических искусств «Ника».
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ВНИМАТЕЛЬНО ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ !

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Фотонный кристалл в Пензе можно приобрести  
в ТЦ «Сан и Март», 1-й этаж (вход со стороны улицы Бакунина).  

Телефон для справок (8412) 393-083.

Положительный эффект

К ПОСТНОМУ СТОЛУ
Великий пост – время 

молитв, очищения и укре-
пления духа. В этот период 
многие верующие отказы-
ваются от продуктов жи-
вотного происхождения, а 
придерживающиеся стро-
гого поста – даже от расти-
тельного масла. Насколько 
полезен или опасен пост и 
как легче переносить уста-
новленные ограничения, мы 
спросили у диетолога док-
тора Алексея Петрова.

– Для здорового взрос-
лого человека пост вполне 
посильное испытание. Но 
нужно избегать того, что на-
зывается усердием не по 
разуму, – отметил врач. – Что-
бы легче переносить ограни-
чения, рекомендуется пить 
побольше жидкости, отлично 
подойдет чистая артезиан-
ская вода «Ключ здоровья». 
Также воду можно подсла-
стить медом, разрешенным 
почти во все дни поста.

Не забывайте правильно 
хранить воду – в прохлад-
ном темном месте, в плот-
но закрытой бутылке. Пла-
стиковую тару необходимо 
менять один раз в две-три 
недели. Эти нехитрые ре-
комендации помогут со-
хранить вкус и полезные 
свойства артезианской воды 
«Ключ здоровья». 

ре
кл

ам
а

на
 пр

ав
ах

 ре
кл

ам
ы

6

Уже много лет меня мучает 
мочекаменная болезнь. Недуг 
очень неприятный и болезнен-
ный. Раньше приходилось по 
два-три раза в год ложиться 
в больницу, боли страшные, 
постоянный дискомфорт… 
Без преувеличения, болезнь из 
меня выжала все соки. Но все 
в корне изменилось год назад. 
Купила кольцо с Фотонным 
кристаллом, начала регуляр-
но носить. И вы знаете, те-
перь мне снова хочется жить 
и радоваться каждому дню! 
Стало любопытно, каким же 
образом Фотонный кристалл 
помогает справиться с болез-
нями?

Ирина Владимировна, 
г. Пенза, 64 года

То, что происхо-
дит с организмом 
человека под дей-
ствием Фотонного 
кристалла, – не чудо, 
а результат серьезной на-
учной работы.  Практический опыт 
применения, результаты клини-
ческих и биофизических исследо-
ваний элементов крови пациентов 
показали высокую эффективность 
устройства в профилактике раз-
личных болезней. Устройство 

Фотонный кристалл стимулирует 
кровообращение и нормализует 
многие показатели крови на любой 
стадии: и на этапе профилактики, 
и когда недуг уже обосновался в 
организме.

Фотонный кристалл способству-
ет увеличению содержания в крови 
кислорода, минералов, активирует 
ферменты крови, является отлич-
ным средством для предотвраще-
ния нарушений мозгового крово-
обращения, образования тромбов, 
способствует разжижению крови, 
повышает иммунитет. В процессе 
использования устройства у пода-
вляющего большинства пациентов 
повышается жизненный тонус, 

нормализуется эмоциональ-
ное состояние.

Устройство Фотонный 
кристалл способствует 
снижению вязкости кро-
ви, ускоряет ее движение 
по сосудам, улучшает ми-
кроциркуляцию в тканях 

организма, помогает фер-
ментам крови достичь баланса, 

заложенного природой. Во многом 
за счет этого автор письма и почув-
ствовала улучшение состояния. 

Подобного эффекта трудно до-
биться лишь фармацевтическими 
средствами без побочных послед-
ствий для организма.

А еще попробуйте пригото-
вить постную кашу на артези-
анской воде «Ключ здоровья». 
По наблюдениям наших посто-
янных читателей, блюдо полу-
чается намного вкуснее!

БАБУШКИН ПЛОВ
Время приготовления: 50 минут
Ингредиенты: рис – 2 стакана, 

изюм – 0,5 стакана, чернослив – 
300 г, курага – 300 г, вода «Ключ 
здоровья» – 3 стакана, соль (по 
вкусу).

Промытые сухофрукты поту-
шите на сковороде без масла, 
постепенно вливая воду. Рис от-
варите в подсоленной воде. На 
дно кастрюли слоями выложите 
рис и тушеные фрукты. Потоми-
те на медленном огне 20–30 ми-
нут. Сладкий плов готов!
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ВНИМАНИЕ! Путевку в загородные лагеря может получить ребенок школьного возраста от 6 до 17 лет (включительно). На ус-
ловиях оплаты 30% стоимости путевки предоставляется не более одной путевки на одного ребенка в течение календарного 

года. Вторую и последующие путевки можно приобрести за полную стоимость в организациях отдыха и оздоровления детей.

Ребенок едет в лагерь
Пошаговая инструкция для родителей, как приобрести льготную путевку в загородный детский лагерь

ШАГ 1. 
ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ  

В РАЙОННУЮ АДМИНИСТРАЦИЮ 
ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА.

Бланк заявления выдается на месте. 
К нему прилагаются документы:

детям до 14 лет:
– копия свидетельства о рождении 

ребенка;
– копия паспорта родителя (закон-

ного представителя) – страницы 
с Ф.И.О. и местом регистрации;

детям от 14 до 17 лет (вклю-
чительно):

– копия паспорта ребен-
ка – страницы с Ф.И.О. и 
местом регистрации. ШАГ 2. 

ЗАКЛЮЧИТЬ 
ДОГОВОР НА ОР-

ГАНИЗАЦИЮ ОТДЫХА 
РЕБЕНКА.

Договор выдается в 
районной адми-

нистрации.

ШАГ 3. 
ВНЕСТИ РОДИТЕЛЬСКУЮ 

ПЛАТУ  
ЗА ПУТЕВКУ В ЛЮБОМ  

ОТДЕЛЕНИИ СБЕРБАНКА.

Она составляет 30% от фактической 
стоимости путевки, но не более 4 153,5 
рубля. Оплата производится не позднее 

трех рабочих дней с момента подачи 
заявления и заключения договора. В 

случае непредставления квитан-
ции об оплате в трехдневный 

срок заявление считается 
аннулированным.

ШАГ 4. 
ПОДТВЕРДИТЬ ФАКТ 

ОПЛАТЫ И ПОЛУЧИТЬ 
ПУТЕВКУ.

Можно после представ-
ления банковской 

квитанции.ФОТО ELENALEDNEVA.COM
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К первой годовщине со дня выхода газеты «Горожанин» 
мы приготовили для своих читателей немало приятных сюр-
призов. Один из них – фотоконкурс.

Наверняка каждый из вас видел памятник на улице Воло-
дарского «Дама с собачкой». Милая девушка с зонтиком 
на плече выгуливает своего питомца. А вы задумыва-
лись, кто мог послужить прообразом для скульптора? 
Быть может, именно вы!

Свои фотографии со своей собачкой присылайте 
в редакцию «Горожанина». На снимках должен присут-
ствовать сам участник конкурса. Работы принимаются с 
6 апреля.

Фотографии можно отправить:
– по электронной почте, указав в теме письма «Фото-

конкурс», e-mail: g_penza@inbox.ru
– в почтовом конверте по адресу: 440020, ул. Володарского, 

9, офис 210, редакция газеты «Горожанин».

Работы будут размещены в газете «Горожанин» и на сайте 
«Пенза-Взгляд», где можно будет проголосовать за понравив-
шуюся фотографию. Та, что наберет больше всего голосов, 
будет удостоена специального приза.

В номере газеты от 15 июня мы назовем победите-
лей. Авторов самых незабываемых снимков ждут призы:

 фотосессия в профессиональной студии;
 подарок от зооцентра;
 билеты в кинотеатр;
 сладкие подарки и море других приятных сюр-

призов.
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Апрель вчера зво-
нил декабрю:

– Слышь, братан, 
выйди сегодня за 
меня на работу.

Декабрь:
– Да не вопрос, 

братуха, ты же за 
меня выходил.

Вопрос на сайте 
ГИБДД: «Должен ли я, 
находясь на главной 
дороге, пропускать 
машину, которая 
едет по пешеходно-
му переходу?»

– Я поклонник здо-
рового питания.

– Ты же жрешь все 
подряд.

– Разве не здорово?

Обожаю, когда на-
чальник внезапно 
меня застукивает за 
работой.

– Ну и где зарплата?
– Украли...
– У какой еще... 

крали?!

– Купите розы для 
своей жены.

– У меня нет жены.
– Ну для своей неве-

сты.
– Но у меня нет не-

весты.
– Тогда купите на 

радостях, что у вас 
такая спокойная 
жизнь.
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«ДАМА С СОБАЧКОЙ»
ФОТОКОНКУРС

Дерзайте!
Давайте докажем,  

что самые красивые девушки  
живут в Пензе!

ре
кл

ам
а


